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Ce travail a pour objectif l’évaluation de la durabilité de l’élevage des petits ruminants dans le

contexte saharien de la région du Souf. Il s’est déroulé fin 2009 (octobre, novembre et décembre)

sur 50 exploitations d’élevage. L’étude repose sur l’utilisation de la méthode IDEA (indicateurs

de durabilité des exploitations agricoles) (Vilain et al ,2008).

L’élaboration d’une typologie structurelle des exploitations d’élevage en utilisant une

classification hiérarchique ascendante a permis d’identifier quatre groupes typologiques : Petites

exploitations diversifiées/élevage ovins_caprins, Moyennes exploitations associant maraîchage

et engraissement ovin- bovin, Grandes exploitations phoénicicoles diversifiées et enfin Grandes

exploitations capitalistes arbori-phoénicicoles.

L’analyse de la durabilité montre une grande diversité de résultats quels que soient le type

d’exploitations ou la spécificité de production. Les résultats relatifs à l’évaluation de la durabilité

permettent de mettre en évidence un niveau moyen pour la durabilité agroécologique, fort pour

la durabilité économique et très faible pour la dimension socioterritoriale. La durabilité agricole

totale de l’ensemble des exploitations étudiées est limitée par l’échelle socioterritoriale qui montre

une grande faiblesse dans ses indicateurs et composantes et pour tous les groupes typologiques

d’exploitations en ramenant la durabilité totale au score moyen de 33,08% du maximum théorique

(100 points).

Quant à l’analyse critique, plusieurs indicateurs de la méthode IDEA se révèlent pertinents

alors que beaucoup d’autres semblent inadaptés au contexte de l’élevage en zone saharienne.

Des travaux ultérieurs seront nécessaires à la mise au point d’une nouvelle grille d’évaluation

de la durabilité de l’exploitation agricole plus adaptée au contexte saharien en Algérie.

Mots clés : Petits ruminants, Souf, typologie, durabilité, indicateurs, IDEA.



This work aims at assessing the sustainability of small ruminant production in the context of the

Saharian region of Souf. It took place in late 2009 (October, November and December) on 50

livestock farms.The study is based on using the IDEA method (indicators of sustainable agricultural

land use) (Vilain et al, 2008).

The development of a structural typology of farms using a hierarchical cluster analysis has

identified four typological groups: diversified Small farms / Sheep-goat livestock, Medium Farms

with vegetable farming and sheep-cattle fattening, diversified Large farms of palm and Finally Big

capitalist farms of arbori-palm.

The sustainability analysis shows a wide range of results regardless of farm type or specificity

of production. The results for the sustainability assessment can highlight an average level for

agro-ecological sustainability, high level for economic sustainability and very low level for socio-

territorial dimension.Total agricultural sustainability of all farms surveyed is limited by the socio-

territorial scale that shows a weakness in its indicators and components and for all type groups

operating in bringing sustainability to the total average score of 33.08% of the theoretical maximum

(100 points).

As for critical analysis, several indicators of the IDEA method proved relevant as many others

seem inappropriate to the context of livestock in the Saharian zone.

Further work will be necessary for the development of a new scale for assessing the

sustainability of farming best suited to the Saharian context in Algeria.

Keywords: small ruminants, Souf city, typology, sustainability, indicators, IDEA.
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